


**Café
político**
José Fonseca
 jose.fonseca@eleconomista.mx

Vías alternas contra la desigualdad

Recibieron el Premio Nobel de Economía 2024 los investigadores **Daron Acemoglu, Simon Johnson y James Robinson**, pues, según la Real Academia Sueca de las Ciencias, establecieron que “la diferencia que explica la desigualdad no es la geografía, sino las instituciones”.

A **Mariana Mazzucato**, directora del instituto de innovación del University College London, y economista de izquierda, le preguntaron sobre el desarrollo y cómo ser un país más justo. Dijo: “Lo primero es deshacerse de la ideología, pensemos en cómo podemos crear riqueza de manera diferente”.

¿Alternativas más sensatas que la frenética y continuada destrucción de instituciones? Quizá valdría la pena pedirle al Gobierno de la República que las considere y citarle a **Oliver Cromwell**, el único mandatario republicano que ha tenido Inglaterra: “Les imploro, por las entrañas de Cristo, piensen si es posible que estén equivocados”.

Organismos autónomos, estaba escrito

No significa nada que la secretaria de Gobernación **Rosa Icela Rodríguez** reciba mañana al titular del Inai **Adrián Alcalá**, pues ya advirtió **Ricardo Monreal** que la reforma que elimina a los organismos autónomos va.

A veces vale hacer historia. En este espacio se citó una conversación del expresidente **Andrés Manuel López Obrador** cuando era Jefe de Gobierno de la capital de la República y dio su opinión a **Carlos Navarrete** sobre los organismos autónomos.

“Esos organismos autónomos han hecho cada vez más difícil gobernar a los Presidentes de la República”, dijo. Su desaparición, como propone la reforma que pronto aprobará el Congreso, sólo confirmará que así estaba escrito hace 20 años.

La gran oficina de quejas de la Presidencia

Hace medio siglo, la Presidencia de la República tenía una eficiente y eficaz oficina de quejas, con la cual monitoreaba el desempeño de las autoridades delegacionales del entonces Distrito Federal y de los gobernadores.

Aquí, en la hoy CDMX, quincenalmente recibían los delegados paquetes con quejas de sus gobernados, acompañados, cuando era necesario de fotos. Había seguimiento puntual de los oficios y vigilaban solución de las quejas.

¿Por qué no restablecerlo hoy? Quizá porque aquello era eficiente y eficaz administrativamente, no plataforma para fotos propagandísticas que promovieran a los funcionarios, no era electoralmente rentable.

notas en remolino

Mi más sentido pésame la familia Alarcón Brockman por el fallecimiento de una gran señora, Doña **Teresa Brockman**. Ya acompaña a mi inolvidable jefe y amigo **Gabriel Alarcón Velázquez** ... En el México real, no importan los alegatos del oficialismo, el desaseo de las leyes secundarias de la reforma judicial sólo refuerza la impresión de que hasta en las elecciones de juzgadores cargarán los dados... Posibles malquerientes, afirman que, como en el régimen de partido hegemónico, “la revolución de las conciencias” puede ser implacable con aquellos que con acciones u omisiones dañan la imagen del Gobierno de la República y predicen que el gobernador sinaloense **Rubén Rocha Moya** camina sobre hielo quebradizo... A la bancada priista del Senado le va aquello de “ayer maravilla fui, pero hoy ni la sombra soy”, pues, completa, apenas llena una camioneta de transporte escolar... Acertada reflexión de **Francois de La Rochefoucauld**: “todos poseemos suficiente fortaleza para soportar la desdicha ajena” ...